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'() 自今年 1月中旬开

始，常州市区25条线路的空
调公交车票价与普通车并
轨，只需1元钱，如果使用了
IC卡，票价只要6角钱———
相比其他城市 2元的空调
车票价，常州老百姓惬意地
享受到了公交实惠，常州成

为继北京之后全国第二个
空调车全线降价的城市。

据了解，以前常州的公
交车普通车票价为1元，空
调车票价为2元，翻牌车的
票价随路线长短有变动，一
般都在2元以上。今年1月

中旬，常州市政府实施了
“2007年公交优先发展实
施方案”，在全省率先“降
下公交票价”，常州市区25
条线路的空调公交车票价
与普通车并轨。紧接着从3
月1日起，常州对已经安装

刷卡机并实行一票制的 59
条公交线路刷卡乘车，IC
卡六折优惠，学生卡三折，
老年卡两折。7月 1日起，
另外尚未安装车载刷卡机
和实行一票制的32条线路
改造完毕后，也将实施同样

的票价优惠政策。
来自常州公交公司的

统计数据显示，自空调车降
价后，特别是刷卡六折的政
策实施后，客流量出现了井
喷，日均客流量比政策实施
前增加17.9%。其中，在3月
1日刷卡优惠的首日，总客
流量达到了 60.08万人次，

其中刷卡乘客占到总量的
25.66%。而“持卡大军”的
数量还在不断增长，目前每
天仍新增IC卡近百张。

常州市政府有关部门
表示，实施公交车票价优惠
政策后，公交集团每年因减

少票价而少收入1亿余元，
其中仅空调车降价一项就
每月收入减少 800万元左
右，其中刷卡乘车六折优惠
政策的实施又降低收入
200万元左右，再加上老人
卡优惠等，每月的营业收入

将减少1000余万元。但为
实行惠民便民的公交优先
发展举措，常州市财政对公
交的投入建设将由2006年
的 1亿元增加到 7.5亿元，
其中相当大部分用于票价
方面的补贴。
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随着南京公交优先战略的深

入推进，公交票价高低备受关
注。根据当初公交票制改革计
划，南京公交 IC卡票价还有
0.20元的上调空间，而且近来
还有消息称 2007年内将“按
程序”上涨0.10元。但记者昨
日从物价部门获悉，南京公交

票价今年肯定不会上涨。
据了解，目前南京市民乘

坐公交车有两种收费方式，一
是投币；二是使用公交 IC卡。
投币为普通车每人次 1元，空
调车每人次 2元。持公交 IC
卡成人普通车每人次为 0.8

元，空调车为 1.6元，学生卡
减半收费。但就南京公交票价
现行收费标准而言，还有一定
的调价空间。 南京自 2002
年公交票制改革后就已经定
下了公交 IC卡的调价计划，
即逐步走向投币、刷卡两种价

格并轨，都是 1元每人次，但
是根据当年价格听证会上确
定的“一次听证、分布实施”

的方案，公交 IC卡票价调整
没有一步到位，而是从 0.60

元调到0.70元，又从 0.70元
调到 0.80元。有关部门曾一
度表示，“涨到 0.90元是迟早
的事情”。近来也有消息称，成
品油价格居高不下，公交企业
不堪重负，公交 IC卡票价调
整已经纳入今年的调价计划。

不过，南京市物价局昨日否定
了“会涨价”的说法，表示“今
年甚至今年后一段时间内，公
交IC卡票价都不会上调”

同时，为确保低票价策略
的实施，南京市物价局已向南
京市发改委提出建议，希望能

改革与完善对公交行业的补贴
政策。目前，南京对公交企业的
补贴比较单一，主要是与油价
挂钩，即当油价上涨到一定幅
度时，适当增加补贴额度。物价
部门则建议改变这种单一的补
贴形式，而是与客流量、油价综

合挂钩，这样更具科学性，并能
有效鼓励企业提高运载量，以
弥补公交企业政策性的亏损。

今年一月，北京率先下调
了公交票价，打破了公用事业

行业特别是公交价格 “只涨
不降”的惯例，省内常州日前
也出台了类似措施，下调公交
票价……这些举措引发了全
国性的关注。

日前，南京市物价局在给
全国人大代表杨涛的一份相

关建议的答复中，明确提出了
“低票价”思路———即继续实
施低票价的公交定价机制，优
先发展城市公共交通，最大限
度吸引客流，提高公交出行
率，缓解城市交通压力。

这个话题还得从今年初

举行的南京市“两会”说起。
全国人大代表、南京市交通规

划研究所有限责任公司董事
长杨涛在会上提交了一份建
议，其中提醒有关部门在处理
现行城市交通问题时，不应仅
仅靠“建设”，关键在于执行
正确的交通发展理念、政策。

杨涛建议，政府应加大对

公共交通投入和扶持，坚持公
共交通（包括地铁）低票价政
策；在建立完善的审计评估监
督机制的前提下，加大对公交
企业政策性亏损的补贴，同时
要研究建立稳定的公交发展
基金。

南京市物价局对此建议
作出如下答复，该局已经根据

《南京交通发展白皮书》的总
体规划，提出了下一步公交价
格政策的主要思路，其中关键
的一点便是坚持低票价的定
价机制。该局有关人士对记者
表示，这不只是给人大代表的
答复，国家四部委在《关于优

先发展城市公共交通若干经
济政策的意见》中已经明确了
城市公共交通低票价政策，以
此来提高城市公共交通工具
的利用效率，南京也不例外。

南京市物价局在给杨涛
代表的答复中也提到了该市

与全国同类城市公交票价的比
较。目前，南京公共交通价格在

全国同类城市中基本处于中等
偏下的水平。如公交IC卡价格，
在全国 15个副省级城市中，南
京仅高于成都、哈尔滨，在全国
同类城市中处于偏下的水平。尽
管如此，随着北京等城市的降
价，预计在不断完善财政补贴机

制的情况下，公交票价今后的发
展趋势是“向下走”。南京市物
价局虽然没有表示也会像北京、
常州那样下调公交票价，但是也
明确提出，将加强调研和监测，
稳定票价，促使南京市民出行向
乘公交转化。 &)*+ ,-.
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南京市相关领导表示，将

对公交加大财政投入，建立健
全规范的补贴机制。一是在保
持现有每年1.4亿元补贴的基
础上，政府再拿出 1亿元资
金，用来补贴公交发展。二是
科学地界定政策性亏损，制定
补贴补偿的办法，合理补贴。

三是完善公交票价政策体系，
基本走向是低票价政策。

对此，有关人士解释是，
对于公交票价，将继续维持低
票价的现状，逐步形成与地
铁、出租车等各种交通方式比
价合理的票价体系。“政府首

次明确了补贴公交的数额，实
际上是建立了公交优先专项发
展基金，从而能确保公交优先
落在实处。政府方面将制定具
体的补偿机制，而在对公交企
业实施补偿后，政府也会对公
交企业的服务提出更高的要

求，补贴补偿要和企业的社会
效益挂钩，严格进行考核”。
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“公交企业并不希望上

涨票价，因为票价是双刃剑，
一旦提高，将会有更多的市民
选择骑自行车等出行方式，公
交总营收将会下降。因此要
提高公交出行分担率，坚持低

票价政策是很有必要的，对缓
解交通拥堵也有很大的好

处。”南京市公交总公司相关
负责人告诉记者。
“可是票价不提，公交企

业的巨额亏损从哪里弥补
呢？”公交总公司负责人告诉
记者，2003年该公司工资总额
为1.52亿元，占当年总成本的

29.36％，油耗支出 1.196亿
元，占当年成本的23.16％，这
两块是硬成本。而到2006年，
人员工资已占到总成本的
28.3％，今年预计将占到
33％，油耗费用也增加了1亿
元，这就导致公交成本降不下

来，亏损也越来越严重，2006
年亏损达到1.1亿元。

公交总公司负责人举了个
例子，目前公交人均年收入为
1.91万元，比全市人均在岗职工
年收入2.84万元低一截。压力
大、收入低，导致公交企业员工

流失严重，如果政府不“补血”，
公交企业生存将难以为继。

对此，中北巴士有关负责
人表示，他们盼着补贴能早点
落实到位，不过，到现在为止
他们还没有拿到补贴，而油价
成本还在提高，今年每吨油比

去年又涨了 200至 300元。
中北巴士在南京公交企业中
条件仅次于新城巴士，属于包
袱最轻的企业之一，由于没有
公交总公司这样巨大的人员
负担，亏损也少得多，即便如
此，去年经营性亏损也达到

1700万元。他表示，今年怎么补
还不清楚，油价的包袱究竟如何

消化，恐怕企业还得想办法。
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对于坚持低票价，政府给

公交企业发放补贴扶持，专家
表示了赞成的态度。南京市交
通规划研究所总工钱林波表
示，即便发达国家，政府也要
补贴扶持公交，而不是撒手不
管。但也不是什么线路都补
贴，而是划分赢利性线路和公

益性线路，如夜间公交、新区
线路等，着力对这些线路进行
补贴，这样企业才愿意开公益
性线路，方便市民。他建议，对
于偏冷线路，政府要承诺：只
要企业完成任务，就有补贴。
当然，为了避免吃财政大锅

饭，要在企业间实施公交营运
线路的招标制度。
“坚持低票价体现了政府

公共服务的行政思维，值得赞
扬。”一位资深公交专家告诉
记者，政府不妨给公交企业以
地铁的政策，即将土地综合开

发的权益交给地铁，以土地收
益来弥补地铁建设、营运资金
的缺口。他建议，将土地捆绑
开发权交给公交，使得公交具
有一定的造血机能，如建设龙
江模式的室内公交场站，下面
是公交枢纽，上面开发成商住

楼，使得公交具有可持续性发
展能力。 &)*+ FGH
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